



P-352 - HISTORIA DE LA FORMACIÓN QUIRÚRGICA EN LA REGIÓN DE MURCIA EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XX

Martínez Fernández, Josefa¹; Guillén Paredes, María Pilar¹; Morales González, Álvaro¹; Jiménez Ballester, Miguel Ángel¹; Flores Funes, Diego¹; Aguayo Albasini, José Luis²; Pardo García, José Luis¹

¹Hospital Comarcal del Noroeste de la Región de Murcia, Caravaca de la Cruz; ²Hospital General Universitario J.M. Morales Meseguer, Murcia.

Resumen

Objetivos: Analizar desde un punto de vista histórico, la especialidad de Cirugía General en la Región de Murcia durante la segunda mitad del siglo XX, desde 1950 al 31 de diciembre de 1999.

Métodos: Dicho análisis está realizado a través de la investigación en los archivos de hospitales públicos y privados, Instituciones sanitarias y académicas, publicaciones recogidas en bases de datos o tesis doctorales, y datos obtenidos mediante encuestas y entrevistas a Cirujanos que se han formado o han trabajado en la Región de Murcia. Los datos obtenidos han sido clasificados en una base de datos Excel, analizándose los siguientes apartados: Lugar-fecha nacimiento, defunción y jubilación, Universidad-fecha licenciatura, centro de formación de la especialidad- duración, vía de formación pre-MIR/MIR, fecha de inicio de trabajo como Cirujano en Murcia, rotación por Hospitales dentro de la Región, Jefaturas, subespecialización, Tesis Doctoral, rotaciones externas, colaboración con la Universidad y publicaciones científicas.

Resultados: Se han encontrado 33 centros con actividad quirúrgica con diferentes dependencias patrimoniales (Diputación, Obra Social, Ejército, Beneficencia particular, Cruz Roja, Insalud, Comunidad Autónoma y Privada) y 198 cirujanos que se han formado o han ejercido la especialidad de Cirugía General y Digestiva, en la Región de Murcia en el periodo estudiado. De ellos el 87% son varones frente al 13% de mujeres; la mayoría han nacido en la década de los 50; 92 han nacido en la Región de Murcia seguido en número de las comunidades limítrofes; en la década de los 80 se incorporan a trabajar el mayor número de Cirujanos; 82 han estudiado en la Universidad de Murcia (UMU); 62% se ha formado por la vía MIR y mayoritariamente en un periodo de 5 años; el Hospital Universitario Virgen de la Arrixaca (HUVA) ha formado al mayor número de cirujanos (85); 87 han ejercido alguna Jefatura (Servicio, Sección o Zona); 77 Cirujanos han trabajado en un solo centro hospitalario; 112 han optado por la subespecialización; 83 cirujanos han realizado la Tesis Doctoral; el 32% ha hecho al menos una rotación externa en centros de referencia mundial en relación con la especialidad, y el 38% ha ejercido docencia en la Facultad de Medicina de la UMU, siendo la figura de Profesor Asociado la más numerosa. El número total de artículos publicados es de 646, evidenciándose un crecimiento exponencial al final del periodo estudiado, destacando 12 cirujanos como los máximos productores de La Región, perteneciendo todos a la escuela del Profesor Pascual Parrilla Paricio, siendo éste el máximo productor con un total de 486 artículos.

Conclusiones: Los cirujanos de la Región de Murcia durante la segunda mitad del siglo XX han presentado una evolución exponencial en cuanto a número y formación quirúrgica recibida. El HUVA ha siendo el

centro que más cirujanos ha formado convirtiéndose en el centro de referencia a nivel regional, encabezado por la figura del Profesor Parrilla suponiendo un punto de inflexión junto con la apertura de la Facultad de Medicina de la UMU en la evolución de la formación de los Cirujanos Murcianos.